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Aos 14 dias do mês de outubro de 2009, ocorreu a 150ª Reunião do Conselho Estadual de 1 
Política Ambiental – COPAM, ordinariamente, às 14:00 horas, à rua Espírito Santo, 495, 2 
Centro. Belo Horizonte – MG. Contando com a presença dos seguintes membros: José 3 
Carlos Carvalho, Shelley de Souza Carneiro; Fernando Antônio Cardoso; Fernando Antônio 4 
Freire Vieira; Guiomar Maria Jardim Leão Lara; Raquel Andreia Franco; Leomar Fagundes 5 
de Azevedo; Célia Regina Alves Rennó; Alison José Coutinho; Deputado Fábio Avelar; 6 
Carlos Alberto Santos Oliveira; Vitor Feitosa; Carlos Eduardo Abijaodi; Wagner Soares 7 
Costa; Eduardo Antônio Nascimento; João Carlos de Melo; José Carlos Manetta; Jader 8 
Nassif Gonçalves; Marcio Tadeu Pedrosa; Maeli Estrela Borges; José Antônio Cunha 9 
Borges; Maria Dalce Ricas, Cristina Kistemann Chiodi; Márcia Aparecida Silva; Ronaldo 10 
Malard; Newton Reis de Oliveira; Tarcisio Walter Gotelipe Reis. Constatado o quorum 11 
regulamentar o Presidente ministrou sobre os seguintes itens. 3. Comunicado dos 12 
Conselheiros: A Conselheira Maria Dalce em manifestação considerou que o Estado não 13 
vem fazendo do Conselho de Políticas Ambientais do Estado, um ambiente para discussões. 14 
Segundo Maria Dalce alguns assuntos importantes estão fora da pauta da reunião deste 15 
Conselho. Ainda em sua fala propôs uma moção ao Governador do Estado de Minas Gerais 16 
para que a Mata Seca não seja retirada do mapa da Mata Atlântica. E por fim, propôs ao 17 
Presidente do COPAM transformar o Inventário de Emissões de Gases de Efeito Estufa em 18 
um instrumento de trabalho, que fosse ponto de pauta de uma próxima reunião o tema 19 
Inventário de Emissões de Gases de Efeito Estufa como instrumento do Estado para a 20 
redução das emissões de gases de efeito estufa. O Conselheiro Eduardo Nascimento propôs 21 
que se pautasse na reunião do COPAM “a questão ambiental na área rural, com eixo de 22 
discussão na nova Lei Florestal”. O Conselheiro Márcio – Abes, propôs como tema para 23 
pauta na reunião do COPAM “a universalização do saneamento”. Terminados os assuntos o 24 
Presidente passou ao outro item de pauta. 4. Exames das atas da 147ª e 149º Reunião 25 
Ordinária do Plenário do COPAM, realizadas nos dias 29/10/2008 e 26/05/2009: A 26 
Conselheira Maria Dalce disse que na ata faltou incluir no assunto Jaíba Etapa I, que o 27 
Secretário solicitou vistoria no local, e também informar à Conselheira a situação real da 28 
reserva legal do projeto Jaíba Etapa I. Também uma retificação na ata 149 entre a linha vinte 29 
e nove e linha trinta e dois, disse que o texto tem um problema de redação. Na linha 54 onde 30 
se lê “aplicações” e leia-se “ampliações”. Aprovadas as atas com as devidas corrigendas. 5. 31 

Apresentação dos Projetos Estruturadores do Estado de Minas Gerais. 5.1. 32 
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Revitalização da Bacia do Rio das Velhas – Meta 2010. Responsável Miriam Mousinho: 33 
Em sua apresentação destacou o objeto do projeto que é fazer a revitalização da bacia do rio 34 
das Velhas a partir do seu trecho metropolitano, que tem como slogan: navegar, pescar e 35 
nadar. Com investimento de 1 bilhão e trezentos milhões de reais, esta meta deve ser 36 
atingida até 2010. Miriam fez um resumo das principais ações da Meta: implantações de 37 
estações de tratamento de esgoto; incremento do programa caça esgoto e aplicação das redes 38 
coletoras. Segundo Miriam, setecentos e vinte e sete lançamentos eliminados dos cursos 39 
d'água; que foram implantadas várias estações de tratamento de esgoto como no ribeirão 40 
Arrudas e Onça, também na Lagoa Santa, Confins, Matozinhos, Nova Lima, Ribeirão das 41 
Neves, Raposos, São José da Lapa e Vespasiano, todas estas pela COPASA. E ainda em 42 
Caeté, Itabirito e Rio Acima sobre responsabilidades dos sistemas autônomos locais. Até 43 
2008 os investimentos foram da ordem de R$ 562 milhões de reais, e os investimentos em 44 
2009/2010 são da ordem de R$ 767 milhões de reais, com 62% do esgoto tratado na bacia. 45 
Disse ainda da capacitação dos gestores municipais da bacia do Velhas. Finalizou 46 
informando sobre o site da Meta 2010 e das disponibilizações encontradas no site. 5.2. 47 
Conservação do Cerrado e Recuperação da Mata Atlântica. Responsável Luiz Carlos 48 
Cardoso Vale. Em sua apresentação disse que a proposta é ambiciosa porque com estes 49 
biomas Cerrado e Mata Atlântica atinge-se quase a totalidade de cobertura vegetal do 50 
Estado de Minas Gerais. Falou das ações, e como primeira é a ampliação da área de 51 
cobertura vegetal nativa. Esta ação de fomento florestal trabalha desde a proteção, com 52 
cercamento de áreas, o plantio de espécies, colheita e beneficiamento de sementes, como 53 
também recuperação de áreas e ainda, com florestas produtivas. Outra ação é a criação de 54 
novas unidades de conservação e regularização fundiária. Explanou por fim de outras ações 55 
como a Linha Lund, o periódico MGBiota e atuações nas ações de regularização de Reserva 56 
Legal.  5.3 Resíduos Sólidos. Responsável Denise Marília Bruschi. A apresentação fez-se 57 
pelo Presidente da FEAM Dr. José Cláudio Junqueira. Em sua apresentação disse que o 58 
objetivo deste projeto estruturador é promover e fomentar a não geração de resíduos, a 59 
reciclagem, o reaproveitamento e a disposição adequada de resíduos sólidos.  Disse dos 60 
incentivos e projetos como o Centro Mineiro de Referencia em Resíduos, Minas Sem 61 
Lixões, Projeto Ambientação, Minas Recicla, Resíduo Saúde, Minas Energia, dentre planos 62 
e ações da FEAM. 5.4. Consolidação da Gestão de Recursos Hídricos em Bacias 63 
Hidrográficas. Responsável Luiza de Marillac Moreira Camargos. Dentre as ações do 64 
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IGAM Luiza de Marillac destacou o Plano Estadual de Recursos Hídricos, Plano Diretor de 65 
Bacias Hidrográficas, Sistema Estadual de Informações, Cobrança, Cadastramento de 66 
Usuários e Criação de Comitês de Bacias Hidrográficas, criação do Plano Estadual de 67 
Recursos Hídricos. Destacou também a ação de fomento e consolidação da cobrança pelo 68 
uso da água que até o final do ano de 2009 deverá ser implementado. Por fim destacou a 69 
ação de monitoramento da qualidade da água. Posteriormente, o Presidente passou às 70 
manifestações por parte dos Conselheiros. Eduardo Nascimento propôs para a Meta 2010 – 71 
revitalização do rio das Velhas, projeto de redução e regularização do uso de agrotóxico, e 72 
implantação de sistemas agroecológicos. Disse que a FETAEMG se dispôs a fazer uma 73 
reunião coordenada pela SEMAD, com a presença da FAEMG, FETAEMG, Secretaria da 74 
Agricultura, EMATER, EPAMIG, para num dia de discussão fazer um projeto de ação 75 
incluindo educação ambiental, incluindo a implantação de sistemas agroecológicos, num 76 
plano a médio prazo. Posteriormente, o Conselheiro Carlos Alberto se manifestou e em sua 77 
fala primeira aprovou a idéia do Conselheiro Eduardo Nascimento. Por fim, disse que sua 78 
intenção de voto era contra a proposta de moção apresentada pela Conselheira Maria Dalce, 79 
dito isto ele se retirou da reunião e se foi para um outro compromisso. Posteriormente o 80 
Conselheiro Wagner Soares – FIEMG, manifestou-se e em sua fala perguntou sobre o 81 
projeto estruturador de resíduos sólidos, da dificuldade de solucionar uma questão referente 82 
à prorrogação de prazo de adequação das prefeituras, que segundo o Conselheiro, uma 83 
Deliberação proíbe a prorrogação de prazo nesse caso. Disse também sobre um problema 84 
quanto à questão tributária da atividade de reciclagem, tendo estas atividades bi-tributação. 85 
Posteriormente, o Conselheiro Dep. Fábio Avelar questionou o lançamento de efluentes 86 
industriais nos percursos percorrido pelo projeto Manuelzão. Para responder aos 87 
questionamentos sobre o item 5.1. Metas 2010, Miriam Mouzinho frisou, em referencia ao 88 
agrotóxico, criar uma oficina de trabalho efetiva para discutir o tema. O Conselheiro 89 
Eduardo Nascimento redarguiu que a proposta da FETAEMG não é a mesma proposição de 90 
Miriam Mouzinho. Respondendo ao questionamento do Conselheiro Dep. Fábio Avelar, 91 
disse que o IGAM está iniciando uma ação para outorga de lançamento de efluentes 92 
industriais na bacia do ribeirão da Mata, que isso é o princípio.  6. Assuntos Gerais: A 93 
Conselheira Maria Dalce encaminhou moção da qual o Presidente leu “O COPAM solicita 94 
através dessa moção que a Mata Seca não seja retirada do mapa do IBGE como ecossistema 95 
associado à Mata Atlântica devido à sua importancia ambiental e exigüidade do espaço que 96 
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ocupa no território do Estado”. Depois de lida a moção o Presidente propôs sua votação e 97 
esta foi APROVADA.  Foram discutidos posteriormente os temas de pauta para próxima 98 
reunião, dentre os temas sugeridos foram aprovados os temas meio ambiente e espaço rural 99 
e, matriz energética, para uma próxima reunião ficaram aprovados os temas: mudança 100 
climática e mineração. 7. Encerramento: Terminados os trabalhos do dia o Presidente 101 
encerrou a sessão da qual foi lavrada a presente ata, assinada por: 102 
 103 
 104 
 105 

José Carlos Carvalho 106 
Secretário de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 107 

e Presidente do Conselho Estadual de Política Ambiental 108 


